

外務委員会議録 第二十四号

(五五五)

昭和二十九年三月二十四日(水曜日)

午前十時四十八分開議

出席委員

委員長 上塚 司君

理事今村 忠助君

理事福田 審泰君

理事並木 芳雄君

理事戸田 里子君

麻生太賀吉君

北 謙吉君

喜多壯一郎君

上林與市郎君

河野 密君

大橋 忠一君

佐々木盛雄君

須磨彌吉郎君

福田 昌子君

加藤 勘十君

岡崎 勝男君

山田 誠君

下田 武三君

鈴木 源吉君

小田部謙一君

木村 恵一君

出席政府委員

内閣官房長官 福永 健司君

保安庁長官 福永 健司君

外務大臣 外務大臣 岡崎 勝男君

三月二十二日 在外未帰還同胞の帰還促進等に関する請願(館林三喜男君紹介)(第三八四九号)亡命中国人の保護に関する請願(西尾末廣君外七名紹介)(第三八八三号)の審査を本委員会に付託された。

○上塚委員長 これより会議を開きます。日本国とアメリカ合衆国との間の相互防衛協定の批准について承認を求める件外二件を一括議題といたします。本日は各協定について逐条審議を継ぎます。

まず日米相互防衛協定の前文について質疑を許します。佐々木盛雄君。ついで質疑を許します。佐々木盛雄君。

○佐々木(盛)委員 まず前文について質問をいたしますが、この前文について質問をいたします前に、まずこのM.S.A.関係協定と不可分の関係になつております、たゞいま問題になつております秘密保護の問題があります。

○下田政府委員 仰せの通り、この協定に基く秘密保持の措置は、協定においてアメリカから援助を受けるところと、今度のM.S.A.協定をわれが審議いたします場合におきまして、ただいま御説明から考えますと、当然私

いません。

得るための措置をとると書いておりま

すので、その措置をとらんとすれば、御答弁からは判断されるわけであります。

日本側の現在の法規のもとでは完全な

措置がとれませんので、そこで協定に

は立法とは書いてないけれども、日本

は立法でございましょう。この点についてはいかがでございましょう。

○佐々木(盛)委員 そういたしますと、今度のM.S.A.協定をわれが審議いたします場合におきまして、ただいま御説明から考えますと、当然私はまだ成案を上程されておりませんから詳しくはわかりませんが、大体の輪郭くらいはわかれがこれを知つておかなければならぬということを痛感するわけであります。従いまして私はかくら詳しくはわかりませんが、大体の輪郭くらいはわかれがこれを知つておかなければならぬということを痛感するわけであります。従いまして私は本日、これから上程されるであろう法案について一々申し上げるわけではありませんが、大体の輪郭を知つておきたい、かよな見地から関係の方々にいたし、かよな見地から関係の方々に私は承りたいと思うわけであります。

私はどうしてもM.S.A.協定の審議

と、この秘密保護の法案の審議というものは不可分の関係にある、私は私の良

心と良識に従つてざように考えるわけ

であります。従つてそういう見地から承るわけでありますから、こまくし

たことを私は承らうとは思ひません、そ

れはいざれあらためて法案がかかりま

した際に承ります。そこで外務省に承

りますが、今度の、ただいま政府が法律によつて、日本独自の保安隊の軍機を

ましても、M.S.A.協定の明文上は立法

されています。

○下田政府委員 秘密保護の点につき

議員 下川儀太郎君

議員 加藤清二君

議員 加藤鑑造君

議員 大石孝章君

議員 佐藤敏人君

総理府事務官(調達) 府不動産部次長

専門員 専門員

総理府事務官(調達) 府不動産部次長

議員 議員

議員 加藤清二君

議員 加藤鑑造君

議員 大石孝章君

議員 佐藤敏人君

第一類第五号 外務委員会議録第二十四号 昭和二十九年三月二十四日

がかかるといい、というならわれくはどこへでも行く、固執はしない、という御答弁をいただいたようであります。そこで伊闊國際協力局長にその会見の後にお尋ねいたしましたら、アメリカはそう言つておつても、実はもうおれの手を離れて特別調達厅に行つておるから特別調達厅へ行けという。特別調達厅に三月十六日に行つてお話をいたしましたと、どういうことを福島長官が言われたかといふと、どうしてもやらなければならぬという確定的な理由はほとんどのであります。ここにその問答の概要をしるしたものがございますが、民有地を買うのが困難だというだけが理由になつておるようであります。もしかえ地があるならばいい。そこで地元の人たちはかえ地がありさえすれば移つてもらえるのなら、ひとつ地元の者がかえ地を探すことに協力します。もし政府が民主的に政策を行しようとするならば、こういう態勢に来ておりますので、この民意を無視してあそこへ割込まれるというのは、はなはだよろしくないと思うのですがございますが、これに對しては最後的には内閣できめていただからなければならぬと思いますので、特にお忙しいところを足をとめまして恐縮でしたが、お尋ねしたいのであります。

御指摘の場所を独身兵舎にという話もあらわけでござりますが、その点につきましてはいろいろ文教上の見地その他からいたしまして、地元等にも意見が起つておるわけでござります。これにつきましてはもとより政府も関心を払つておるわけでござますが、同時にほかへといふことになりますと、また新たな施設をつくるなどといふにつきましては、相当費用もかかる問題でございます。そこでできるだけ国費も節約しなければならないといふような点もございます。そういうたゞ点を総合的によく判断いたしまして、地元の声につきましても、よく耳を傾けまして、さらに一層研究をいたしたいと存じております。今穂積さんの御指摘のようなことにつきましては、一層検討し、さらにやつて参りたい、こう思つております。

○土屋政府委員　ただいまの渡航の問題は、私もこまかくは知つておりますが、ギヤラントイ・レターが来ておらずと書いたところがありますから、渡航課いたしましては、行きはよい帰りも保証してもらい、向うに滞在中の滞在費その他も保証してもらうといふことが必要でございますので、この書類が来ますと出すといひ、それが知りませんが、もしありますれば今一般書類を待つておりますのが現在の情勢であります。ただ一般外貨を買います必要がありましたかどうか、これは知りませんが、ギヤラントイ・レターの方が通り合いで準備その他で、それだけの数が行つていいかどうか、ということは、渡航審議会で問題になると思いますが、ギヤラントイ・レターの方が実だといたしますれば、われわれの方面では内容に確信を持つ限り旅券をおることを断ることはなかろうと思います。

なさつたか伺いたいと思います。
○土屋政府委員 アメリカから譲渡し
てくれという話で、その後のことなど
うなつておるかといふ御質問には、ち
よつと御説明を加える要があると思ひ
ますが、アメリカから譲渡してくれと
いう交渉を今までして来たわけではな
いのであります。ちよつとこまかくな
りますが、事の起りは、あそこに船が
入つて来て、ああいう状態になりま
した。ところが物見高いものですから、
全國から毎日学者だけでも百人くらい
の者があの船を見に来るという現在の
情勢であります。ところが放射能を持
つております船にやたらに人を乗せる
ということが、はたして危険であるか
ないか、これも地元としては非常に心
配しておりますところでありますし、また船
は多少水が中に漏れて來るのでですが、
その水をかい出して、さて大海に捨てて
よいものかどうかもはつきりしない
こんな事情でありますので、地元では
非常に弱りまして、こういうやつかい
なものを地元に置くのは困るので、ど
うかに持つて行つてくれないかという話
がわれわれの方にありました。それで
この問題につきましては、アメリカ側
も事情を知つておるだらうと思いまし
たから、アメリカ側に一体こういう弊
をどうしたらよいだらうと問い合わせ
どころが、アメリカの方から、アメリ
カ海軍には実はその問題について多少
専門的に知つておる人があるし、設置
もあるから、横須賀に持つて来れば
掃してあげてお返しいたしましよう、
こういう申出がありました。われわれ
は、宙に考えましてけつこうな申出だと
えましたので、現地に伝えましたと

ぜられないような機運も出て来たわけあります。その理由は日本に唯一のいわば貴重な材料があるので、この研究の材料を溝端してしまつてわからなくなることは、はなはだおもしろくなつてゐる。あのままにして、今後長年にわたつてそれがどういう反応を示すか、どういう効果を及ぼしたかといふ点も研究したい。こういう熱心な学者その他の方々もあつたわけであります。それで地元では、一方これを非常に危険視する人たちと、それから資料として貴重であるからとどめておきたいといふ人たちと、そこに持つて来てアメリカ側としては場合によつては自分の方で引受けに来れりにしてお返しいたしましようという、三つの話があつて、今のところどうもはつきりきまつていないというものが現在の情勢であります。外務省といたしましては、いずれにいたしましても、他に危害が及ばないような方法と、将来研究の材料にならぬといふ点を主眼とし、特にアメリカにそういう施設があるならば、何らかの方法によつてこれを清掃してもらいうふことも必要ではないか、もしあの船が全然使えないということになりますと、これは当然賠償、補償の問題も起つて来るわけであります。そういう点を考えまして、現在はこういう三つの関係者の意向をくみまして、現地の人たちが考えるようには、外務省はこれについては一応口をきいて、現地の考え方まとまるのを待つておるというのが現在の情勢であります。

1000

